

## Entrevista al nuevo asesor del comando

# Tohá ficha para su campaña a severo crítico del FA: Óscar Landerretche

Aportará a desarrollar una estrategia de crecimiento, pero no asegura su voto a Winter o a Jara si su candidata pierde.

**René González R.**

“Es muy difícil, cuando un sector político ha estado tan perdido, tan enamorado de Twitter, de Instagram y de hacer puras cosas lesas y dicen ‘ahora no, estábamos equivocados’, dar cheques en blanco; no. A Carolina la conozco hace mucho tiempo y sé de los costos que asumí para tratar de enderezar este país”.

Con aseveraciones como esa, para explicar que no necesariamente votará por Gonzalo Winter o Jeannette Jara si alguno de ellos derrota en la primaria a su amiga Carolina Tohá, el economista PS y expresidente del directorio de Codelco durante Bachelet 2, Óscar Landerretche, da a conocer su ingreso a la campaña presidencial de la exministra del Interior de Gabriel Boric.

Pero no ostenta ningún cargo, ni lo quiere: “Llevo mucho tiempo trabajando el tema de cómo Chile tiene que transitar hacia una nueva estrategia de desarrollo y (Tohá) me ha pedido que colabore con los equipos más formales de la campaña, para ayudarlos a estructurar ideas y un programa”, dice.

**-¿Entra como asesor del equipo económico o en qué calidad?**

-No tengo idea, simplemente soy una persona que aporta ideas y sin ningún cargo. No me preocupa ni me interesa. Estoy apoyando la campaña y lo haré con ideas para reformular una propuesta. Hay una carencia de una mirada estratégica respecto a la economía en toda la política y en todas las campañas.

“En Chile estamos atrapados hace tiempo en miradas nostálgicas respecto de lo que es el proceso hacia adelante de desarrollo productivo. En un sector políti-

co de nuestra izquierda muchas de sus propuestas son nostálgicas de los años 50s y 60s y hay un sector de derecha que es muy nostálgico de los 70s y 80s, neoliberal. La nostalgia no nos llevará hacia adelante”, añade.

**Las “cosas lesas” de la izquierda**

**-Se vienen primarias y se entiende que apunta a nostalgias del PC ¿En qué se nota la nostalgia del FA respecto de esos años?**

-Quiero que conste que el problema del estancamiento del modelo de desarrollo no es exclusivo de la izquierda; he notado en la derecha el modelo nostálgico e incluso propuestas imposibles, como cosas que hace Trump y Milei y que nuestra Constitución no permite. Mi punto de vista es que la ausencia de una estrategia es transversal.

**-Consignado eso, ¿en qué se nota esa posición nostálgica en la candidatura de Winter?**

-Ahí más bien hay una ausencia y no es tan justo decir que un grupo tan joven tiene nostalgia. Durante mucho tiempo hubo una ausencia de mirada sobre el desarrollo económico e incluso de mirarlo en menos, como que era intrínsecamente malo. Recientemente algunos cambiaron, pero aparte de una declaración muy global respecto de una disposición a pensar en el crecimiento, no se escuchan medidas concretas, una mirada aplicada.

Y continúa:

“Una característica de la caída de la tasa de crecimiento es que hemos renegado de un instrumento que usamos para crecer, que fue una política muy agresiva de infraestructura y obras públicas. La manera de revertir eso es una política agresiva haciendo uso del sistema de concesiones, que es muy resistido por algunos sectores ¿Serán partidarios de reimpulsarlo? Yo sí y de movilizar los sistema financieros del Estado para una política más agresiva de construcción de viviendas sociales y eso requiere al sector privado”.

**-Pero si a Carolina Tohá le tocara gobernar lo haría con el PC y el FA, que es de donde vino la oposición a la participación de privados.**

-Claro, es una pregunta que tiene que resolver la candidata, porque no soy parte del equipo político ni comunicacional. Aporto mi visión de cosas que hay que hacer para reaccelerar el crecimiento en Chile. No soy oficial de campaña.

**-Entonces si Carolina Tohá pierde, ¿votará igual por el candidato que gane la primaria?**

-A estas alturas de mi vida y con el comportamiento que ha tenido gente en política, olvídense de los cheques en blanco. Cuando uno se ha portado mal, se ha equivocado y hecho tantas tonteras tantas veces, como las de los últimos años, no hay cheques en blanco.

**-¿Como cuáles equivocaciones?**

-El proceso constituyente fallido; una reforma tributaria maximalista sin posibilidad de ser aprobada; pasar dos años esperando una constitución sin política de desarrollo, sin una política de fortalecimiento de la educación pública. La izquierda chilena ha estado muy, muy perdida. Es muy difícil, cuando un sector político ha estado tan perdido, tan enamorado de Twitter, de Instagram y de hacer puras cosas lesas y decir, ‘ahora no, está-

bamos equivocados’, dar cheques en blanco; no. A Carolina la conozco hace mucho tiempo y sé de los costos que asumí para tratar de enderezar este país.

**-Ha tratado varias veces el tema de la educación en estos años, el debilitamiento de los liceos emblemáticos, por ejemplo ¿La aconsejará en eso también?**

-No, mis posiciones son conocidas.

**Despegue rápido**

**-¿Qué tipo de ideas tiene para reimpulsar el crecimiento?**

-Venimos con una caída tendencial del crecimiento por 20 años, interrumpida por los superciclos del cobre y otros commodities. Chile necesita una reforma tributaria significativa, pero compatibilizando una estructura tributaria que trate de manera más favorable a las empresas que van a invertir. Reintegrar el sistema tributario y a cambio de eso generar una estructura tributaria más progresiva...

**-¿Y mecanismos para posponer tribuciones a las utilidades para la reinversión?**

-Hay que diferenciar entre dos discusiones tributarias distintas, la de largo plazo de la que hablaba, y otra que es una gran falencia de las candidaturas: Chile necesita una reactivación acelerada de la economía.

**-¿En qué se diferencian?**

-La de reactivación acelerada no necesariamente incluye los instrumentos de aceleración del largo plazo. Los instrumentos centrales de un gran empujón son tres: un impulso muy grande a la infraestructura; a la vivienda social y mejoramiento urbano; y una reforma tributaria corta reactivadora, que puede tener elementos como los que usted dice, y con otras herramientas usadas en tiempos de la Concertación, como la depreciación acelerada, que son viejos trucos para reactivar la economía. Estas discusiones abstractas de estrategias de largo plazo no tienen realismo (para la población) si es que no van acompañadas de una estrategia de corto plazo.



Cuando se ha hecho tantas tonteras tantas veces, como las de los últimos años, no hay cheques en blanco”.